

RÉDACTION & ADMINISTRATION :
3, Rue J.-J. Rousseau
ANNECY

Catholique

— Correspondance de l'Union Diocésaine de l'A. C. J. F. —

SOMMAIRE

1. — Appel à la retraite fermée de Toussaint, à Annecy, M. l'Abbé Clavel.
2. — Le Groupe de J. C. et les Sociétés sportives, M. l'Abbé Clavel.
3. — Mot d'ordre : Les Comités d'Archiprêtre, F. de Menthon.
4. — Réunion d'Archiprêtre à Vaulx.
5. — Rapport du Groupe de J. C. de Cruseilles.
6. — Œuvre de Jeunesse de Copponex.
7. — Rapport de Menthonnex-en-Bornes.
8. — Vers l'action sociale, Marcel Ritz.
9. — Camarades du bureau, allons débrouillez-vous !..., Le Savoyard.
10. — Omissions et... félicitations.
11. — Pensées de nos Chefs, Pierre Gerliet.
12. — Devinettes de l'oncle Claude.
13. — A la Campagne.
14. — Chronique agricole. — L'enseignement agricole au cercle d'études.

APPEL à la RETRAITE FERMÉE de Toussaint à Annecy

Une Retraite fermée de deux jours pleins aura lieu pour vous, jeunes gens d'élite, à Annecy, du samedi soir 30 courant au lundi soir ou mardi matin 2 novembre. La maison qui vous accueillera présente des avantages exceptionnels de confort matériel, de recueillement et de repos moral pour vos âmes.

Venez, chers jeunes gens.

Venez, vous serez heureux.

Venez, c'est Dieu qui vous appelle.

Vous entendrez un grand ami de la Jeunesse, le P. Emonet, qui vous parlera, vous instruira, vous entraînera dans la voie du dévouement total.

Une Retraite est une faveur immense. Consultez vos camarades qui ont suivi celle de La Roche. Ils vous diront : faites comme nous !

L'heure est venue où la société désorientée se tourne vers l'Eglise, vers nous, les catholiques. Elle cherche sa voie, elle demande des chefs.

Jeunes catholiques, pour devenir ces chefs-là, ces entraîneurs, ces apôtres, formez-vous.

Allons, un effort, un sacrifice au besoin : venez à la Retraite.

Venez, vous serez contents.

Votre Aumônier.

A. CLAVEL.

P. S. — Prix du séjour : 25 francs, soit 10 francs par jour. Des réductions seront consenties sur la demande de MM. les curés qui voudront bien faire parvenir les adhésions avant le 25.

Les retraitants se grouperont à leur arrivée à Annecy, au 3, rue J.-J. Rousseau.

JEUNES GENS
abonnez-vous à la
« Jeunesse Catholique »

Le Groupe de J. C. ET LES Sociétés Sportives

Une réunion d'un certain nombre de prêtres, directeurs de sociétés sportives ou musicales, a eu lieu le mois dernier au Collège de La Roche, sous la présidence de M. le Vicaire général Morand.

La reprise des festivals annuels d'avant-guerre, dus à l'initiative de Mgr Cusin et au dévouement de M. l'abbé Charvet, et dont le succès était allé sans cesse en croissant, y a été décidée.

Ces sortes de manifestations ne sont pas une vaine parade ; elles constituent, par dessus les productions gymniques ou musicales, une acte de foi, une affirmation publique et grandiose, dont l'action d'entraînement sur les manifestants et l'influence sur le public dépendent avant tout de la valeur technique et catholique des sociétés participantes.

Très éprouvées, dans leur ensemble, par la guerre, ces sociétés se remontent péniblement, mais avec une ardeur qui prépare un beau succès pour le festival de l'été prochain.

Elles se remontent et d'autres se créent. Il le faut. Chacun connaît la nouvelle loi établissant l'obligation de la préparation militaire. Le mot d'ordre est : « Prenons les devants ! » Qui legit intelligat !....

Cela dit, quel appoint apporteront aux sociétés sportives les groupes de Jeunesse catholique ? — Ils s'attacheront à les promouvoir, à les soutenir, à les développer. Ils en seront l'âme. Ils y agiront en auxiliaires sûrs, en collaborateurs dévoués du prêtre. Ils porteront dans ces groupements à allure bruyante, l'élément profond d'esprit chrétien qui leur donnera « le ton », je veux dire le sens vrai de leur institution. Ils y rayonneront d'influence...

Mais... mais, pour cette fin, ils resteront eux. Nul ne donne ce qu'il n'a pas, et nul ne donne sans s'épuiser.

Pour avoir à donner tout cela ; pour pouvoir continuer à le donner, ils tiendront — dans la mesure même de leur action et de leur volonté d'influence — ils tiendront, plus que jamais, à leur cercles d'études, où ils devront sans cesse puiser l'aliment d'une piété éclairée, d'un dévouement toujours égal à lui-même.

A. CLAVEL,

Aumônier de l'U. D.

L'égoïsme est comme l'embonpoint : plus on en a, plus on est gêné par celui des autres. Il n'en va pas de même du talent. Moins on en a, plus on est gêné par celui des autres.

L. DUBECK.

Mot d'ordre : les Comités d'Archiprêtre

Je traçais dans notre dernier bulletin, l'esquisse théorique de ces comités, clef de voûte de toute notre organisation départementale.

Dans le courant du mois, les jeunes vont reprendre partout leurs réunions régulières, interrompues par les travaux de l'été. Il me faut donc aujourd'hui dire comment pratiquement ces comités peuvent et doivent s'organiser.

Le Comité d'archiprêtre est donc composé des délégués de chaque paroisse ; il se réunit à date fixe, sur ordre du jour établi par le comité départemental.

Le comité est chargé :

1° De promouvoir, partout où ce sera possible, des groupes de jeunesse catholique ;

2° D'orienter et de guider les travaux de cercles d'études ;

3° De créer une unité entre les groupes paroissiaux de l'archiprêtre et d'entretenir au sein de ce groupement une vie active.

4° De relier cette activité à celle de l'Union Départementale en se faisant l'agent de liaison entre les groupes paroissiaux et le comité départemental. Ceci rappelé, il s'agit de procéder dans le courant de novembre à la formation de ces comités et de promouvoir leur première réunion.

Ces comités ont leur raison d'être aussi bien dans les archiprêtres où aucun groupe de jeunesse catholique n'existe encore, que dans les autres. Ils seront en effet le meilleur instrument d'organisation des groupes paroissiaux.

Voici la marche à suivre pratiquement :

1° Le curé-archiprêtre d'accord avec ses collègues voudra bien désigner le prêtre qui sera l'aumônier du comité d'archiprêtre ;

2° Le curé-archiprêtre, ou l'aumônier désigné par lui, priera MM. les curés de l'archiprêtre de bien vouloir pourvoir à la nomination d'un jeune de leur paroisse comme délégué au comité d'archiprêtre.

3° Dans chaque paroisse, un jeune sera délégué pour siéger au Comité d'archiprêtre. Dans les paroisses où un groupe de jeunesse catholique existe, les jeunes désigneront leur délégué qui sera membre du comité d'archiprêtre. Dans celles où un groupe de jeunesse catholique n'existe pas, le curé de la paroisse désignera un jeune pour siéger comme membre-adjoint au comité d'archiprêtre ;

4° Le nom du jeune ainsi désigné sera communiqué par le curé de la paroisse à l'aumônier du comité d'archiprêtre. Cette communication devra être faite, le 15 novembre au plus tard.

5° Le Comité départemental fixera ultérieurement la date et l'ordre du jour de la première réunion du comité d'archiprêtre. A moins d'impossibilité,

l'aumônier d'archiprêtre convoquera les différents délégués des paroisses au dimanche fixé.

Nous espérons que dès cet automne, cette organisation pratique du comité d'archiprêtre pourra s'établir un peu partout. Ainsi nous nous acheminerons vers cette amitié, cette organisation, cette élite que doit être demain l'Union départementale de la jeunesse catholique.

François de Menthon,
Président de l'U. D.

Réunion d'archiprêtre de la J. C. à Vaulx

Nos tournées de propagande et d'organisation pour la Jeunesse Catholique ont commencé, le mois dernier, par Vaulx.

Sur la demande de M. le chanoine Roupioz, archiprêtre, d'accord avec MM. les curés de son archiprêtre, une réunion des groupes avait été fixée au dimanche 26 septembre, à 16 heures.

L'aumônier et le président de l'Union diocésaine constatèrent le progrès réalisé depuis leur passage à l'automne de l'année dernière.

Vaulx et Vallières sont régulièrement organisés.

Nonglard possède un noyau de jeunes qui se voient, se réunissent et déjà ont amorcé des séances d'études. L'hiver qui vient leur permettra de devenir, avec de la persévérance, un véritable groupe de J. C. Un groupe d'avant-garde fournira les recrues.

Thusy n'a pas de groupe encore, mais possède quelques jeunes disposés à s'unir et à travailler ensemble. Ils y seront aidés par le Comité d'archiprêtre dont nous parlerons tout à l'heure.

Toutes ces paroisses étaient représentées par leurs prêtres qu'entouraient une centaine de jeunes gens, dont une quarantaine d'anciens poilus.

Hauteville et Saint-Eusèbe, non représentés, participeront néanmoins à l'organisation d'archiprêtre.

Cette organisation des groupes de J. C. dans le cadre de l'archiprêtre a fait l'objet de la conférence de François de Menthon. Ainsi qu'il l'expose encore dans ce numéro du journal, le Comité d'archiprêtre doit être comme la clef de voûte de l'archiprêtre diocésain.

D'un commun accord, M. l'abbé Roupioz, vicaire à Vaulx, et M. Ravoir, président, furent désignés pour aumônier et président du Comité d'archiprêtre qui comptera, en outre, un délégué de chacune des paroisses. Ce délégué sera désigné par le groupe où il existe, par le Curé là où un groupe n'est pas encore constitué. Le Comité d'archiprêtre a la mission de correspondre directement avec le Comité diocésain, de promouvoir la création et les réunions des groupes, en un mot de décentraliser l'action du

RÉDACTION & ADMINISTRATION :
3, Rue J.-J. Rousseau
ANNECY

Catholique

— Correspondance de l'Union Diocésaine de l'A. C. J. F. —

SOMMAIRE

1. Une nouvelle étape, Abbé Clavel.
2. Les Conclusions du Congrès.
3. Vers l'Action, Fr. de Menthon.
4. Avis très important, Al. Mugnier.
5. Second Congrès, Fr. de M.
6. Des volontés, des chefs, A. Fribourg.
7. Nouvelles des Groupes.
8. Renseignements agricoles, Marcel Ritz.
9. Statuts de l'U. D.
10. Comités d'Archiprêtres.
11. Entre nous.
12. Lèvres à Jules, Etzira.
13. Fondation d'un syndicat agricole.

Une nouvelle étape

Le premier Congrès d'après guerre avait été forcément une improvisation hâtive. Il fallait se revoir, se compter, se sentir les coudes pour marcher ensuite vers une organisation sérieuse et méthodique. Il s'agissait de faire vibrer toute cette jeunesse accourue de partout, au souffle des généreuses pensées et des nobles enthousiasmes. Et ce but fut atteint. Le premier Congrès fut le signal d'un élan presque général pour le groupement des jeunes dans chaque paroisse et la création, dans un grand nombre d'entre elles d'un véritable groupe de J. C.

Depuis lors, des conférences nombreuses et ce modeste bulletin, en liaison avec le travail accompli dans les paroisses, poursuivirent l'œuvre commencée. Il en résulta notamment, en plus des réalisations pratiques, la précision dans les esprits et l'unité de vue touchant l'idée maîtresse de la J. C., à savoir : la formation au sein des œuvres de jeunesse d'une élite par le cercle d'études.

Aussi le second Congrès se présenta-t-il dans des conditions de clarté très favorables. Il fut facile de remarquer qu'une certaine discipline avait déjà présidé au choix des congressistes dont quelques-uns prirent une part active aux discussions du matin et apportèrent aux résolutions adoptées leur appui éclairé.

Par ces résolutions mêmes — condensées dans les trois vœux reproduits ici — le Congrès marque une étape très nette, tant en ce qui concerne l'organisation des groupes à poursuivre partout, que l'action à laquelle ils doivent, dès ce moment, se livrer.

Les trois vœux du Congrès — approuvés par Monseigneur — constituent les directives qui guideront nos efforts communs au cours de la nouvelle étape.

Les groupes voudront bien ne jamais les perdre de vue.

A. CLAVEL,
Aumônier diocésain.

Les Conclusions du Congrès

1° Vœu

A la suite du rapport de Fr. de Menthon

« Le Congrès considérant la nécessité de la formation d'une élite fortement chrétienne et agissante au sein des diverses œuvres de jeunesse d'une paroisse pour assurer la bonne marche de ces œuvres et pour préparer à la société, par le cercle d'études, ses chefs de demain, émet le vœu que, selon la volonté de Monseigneur, il soit constitué, au plus tôt, dans chaque paroisse un groupe de Jeunesse catholique et que ce groupe soit affilié à l'Union diocésaine d'A. C. J. F.

Le Congrès émet, en outre, le vœu que les groupes de chaque archiprêtre constituent, sous la direction de l'archiprêtre, un Comité d'archiprêtre destiné à relier entre eux les groupes du même archiprêtre en leur fournissant les avantages d'une entraide mutuelle dans un organisme décentralisateur. »

2° Vœu

A la suite du rapport de Marcel Ritz

« Le Congrès, considérant la nécessité urgente de l'action sociale, tant agricole qu'ouvrière, émet le vœu que les groupes de J. C. soient préparés, au cercle d'études, à cette action, par l'étude des questions sociales intéressant les diverses professions; et que dans toutes les communes soient constitués des syndicats professionnels affiliés : les syndicats ouvriers, à la Confédération française des travailleurs chrétiens (C. F. T. C.) dans l'Union des Syndicats professionnels de la Région des 2 Savoies (siège social : Maison du Peuple, Annecy); les syndicats agricoles, à l'Union centrale des Agriculteurs de France, en passant par l'Union régionale du Sud-Est (siège social, 16, rue du Plat, Lyon).

En outre, le Congrès décide qu'une semaine rurale sera organisée au printemps 1922, laquelle pourra être clôturée par un Congrès d'A. C. J. F. »

3° Vœu

A la suite du rapport de l'abbé Clavel

« Le Congrès considérant le rôle prépondérant de la presse dans la formation et la direction de l'opinion, et constatant l'effort énorme et nécessaire qui reste à fournir pour que notre presse départementale arrive à neutraliser l'influence néfaste de la presse hostile ou soi-disant neutre, émet le vœu que chaque groupe oriente immédiatement son action vers le développement intensif et méthodique de la bonne presse :

— soit en propageant nos journaux,
— soit en les subventionnant,
— soit en y collaborant;
et que, en vue de la constatation et de la coordination des efforts dans chaque région du département, la question de la presse soit inscrite au programme de chaque réunion d'archiprêtre et de chaque congrès d'arrondissement — en attendant l'organisation au plus tôt d'un « congrès de presse » dont le principe est adopté.

VERS L'ACTION

Notre Congrès du 28 mars fut un magnifique succès, tant pour le nombre et l'enthousiasme des jeunes présents, que pour l'importance des décisions qui y furent prises.

Il marque une nouvelle étape de notre Union Départementale; notre organisation est assez solide, notre discipline assez forte, pour que nous puissions aller de l'avant vers l'Action.

Lorsque nous allions de village en village exposer le programme de l'A. C. J. F., combien de fois n'avons-nous pas surpris sur les visages un sourire sceptique, lorsque nous en venions à parler du troisième point de notre programme : Action.

Et lundi dernier, à La Roche, quelques mois à peine après la résurrection de l'Union Départementale, nous avons recueilli partout l'écho du désir d'action qui anime nos groupes.

Votre Comité heureux de cette preuve de vitalité de notre Jeunesse Catholique savoyarde, n'a fait sur la plupart des points qu'accueillir avec joie les suggestions diverses venues de la salle du congrès.

Une première action nous est ouverte : la diffusion de la Bonne Presse. Nous désirons voir tous nos groupes s'engager immédiatement vers cette propagande. Mettons-nous au travail tout de suite, individuellement.

Votre comité organisera avec soin une campagne pour la Presse au début de l'automne. Pour ne pas éparpiller nos efforts, nous ne les porterons que sur la presse locale, ainsi qu'il en

fut décidé au Congrès de La Roche. Le Comité Départemental vous apportera les directives pour votre action; puis, sur ce mot d'ordre, nos comités d'archiprêtre étudieront dans leur « session » d'octobre les meilleures réalisations locales possibles.

D'autre part, nous avons décidé à La Roche, d'orienter nos efforts vers l'Action Sociale. Sur le terrain ouvrier et employé, nos groupes de villes et de chefs-lieux peuvent immédiatement se mettre en rapport avec notre ami Marcel Ritz, le si dévoué président de la Maison du Peuple (rue J. Jacques-Rousseau, Annecy).

Sur le terrain agricole, une étude préalable est nécessaire. A cet effet nous préparons au Comité un questionnaire, qui parviendra aux comités d'archiprêtre à la fin de l'été. Nous désirons que le travail de nos cercles d'études soit orienté plus spécialement à l'automne prochain vers l'Action Sociale Agricole, ce questionnaire servira de plan d'études à nos groupes.

Puis, au printemps prochain, nous organiserons à Annecy, une Semaine Rurale, se proposant la formation d'une élite rurale. Un Congrès Départemental et une Réunion publique clôtureront ces journées de travail et les études précédentes de nos groupes. Semaine Rurale et Congrès, marqueront la préface de notre Action Sociale à la campagne.

Notons que le Congrès National de l'A. C. J. F. de 1922 traite du même sujet. Et ainsi nous vérifions par un exemple, le merveilleux instrument que nous possédons dans notre organisation paroissiale, locale, départementale et nationale.

Cette organisation doit sans cesse être renforcée; le comité et le groupement d'archiprêtre doivent devenir partout une réalité agissante.

Ne nous laissons pas également de continuer d'accroître notre propagande; trop de paroisses ne possèdent pas encore de groupes de Jeunesse Catholique; trop d'archiprêtres ne sont pas encore organisés.

Ce printemps et cet été 1921 doivent être consacrés à étendre et à renforcer notre organisation. Ce sera l'objet de la prochaine session de nos comités d'archiprêtre.

Alors nous serons forts pour aller de l'avant, énergiquement, vers l'Action!

François de Menthon.

Avis très important

On a remarqué à La Roche, que le rapport financier du trésorier accusait un déficit de 1.200 francs dans les comptes du journal pour l'année écoulée. Ce déficit provient de ce que 400 abonnés ne nous ont pas encore fait parvenir (sous enveloppe, en billets ou timbres poste) les trois francs que nous les supplions de nous envoyer sans attendre les frais d'huissier!!!...

Alexandre Mugnier.

Je sais me mettre à genoux devant Dieu.

C'est ce qui me garde de me mettre à quatre pattes et à plat ventre devant les hommes.

J.-J. ROUSSEAU.

Jeunesse

ABONNEMENT
UN AN : 2 francs

RÉDACTION & ADMINISTRATION :
15, Rue J.-J. Rousseau
ANNECY

Catholique

— Correspondance de l'Union Diocésaine de l'A. C. J. F. —

Sommaire

- 1) — A nous les jeunes par François de Menthon.
- 2) — L'élection de Paul Tapponnier.
- 3) — Le Comité provisoire.
- 4) — Notre Congrès de La Roche.
- 5) — Programme du Congrès.
- 6) — L'association catholique de la Jeunesse Française. — Organisation, esprit, méthode, rôle paroissial et diocésain, par Bernard Savoye.
- 7) — Notre Congrès.
- 8) — Chronique sociale. — Vue d'ensemble.
- 9) — Pour l'Etude. — Renseignements pratiques et Bibliographie, par le Comité provisoire.
- 10) — L'A. C. J. F. en Haute-Savoie, par Léon Deloche.
- 11) — En librairie.

A nous, les Jeunes

Dans ces jours derniers, il y a 7 mois à peine, au début de juillet 1919, l'Union départementale d'A. C. J. F. n'existait plus ; dans les campagnes il subsistait bien quelques groupes, mais sans lien entre eux et sans action réelle.

Les jeunes étaient tous partis en la ville ; bien peu revinrent à leur groupe. Le comité départemental était particulièrement frappé. Mais le sang réanédi devait faire lever de meilleures moissons. Les sacrifices de leurs aînés avaient suscité le dévouement des jeunes ; à ceux qui restent de faire à leur tour tout leur devoir !

Quelques jeunes gens de bonne volonté, passionnément dévoués à l'idéal catholique, se groupèrent autour du chanoine Lachenal. Mais ils étaient si peu et si isolés.

Ils connaissaient l'A. C. J. F. et savaient tout ce que l'on peut demander et obtenir des jeunes. Sans ignorer les obstacles qu'ils rencontreraient, leur généreux enthousiasme les empêchait de s'y arrêter et leur donnaient une folle audace.

Monseigneur les encouragea à l'action avec la plus paternelle bienveillance, leur fixa le but à atteindre : former un groupe de jeunesse catholique dans chaque paroisse.

On constitua un Comité et l'on se mit à l'œuvre. Les cantonales furent organisées pendant de l'été. L'épiscopat, par ses envoies. Malgré tout, ces jeunes gens assistèrent à des conférences, venus de plus de cinquante paroisses. Et un peu partout des groupes se formèrent.

Il vint la période électorale, impitoyable pendant la campagne d'organisation. Pourtant chaque jour des groupes de jeunesse catholique se créaient dans les campagnes. Bientôt on nous demanda à Annecy pour demander des renseignements ; des curés, des jeunes, nous réclamaient un trait d'union entre

tre tous les groupes du département. Mais le Comité provisoire n'était qu'une improvisation hâtive. Il fut cette fois en retard. Puis, résolument, il s'est remis à l'œuvre, demandant à tous ses membres, malgré leurs occupations professionnelles, un gros effort.

Son premier soin est de sortir du provisoire. A cet effet, un questionnaire fut envoyé dans toutes les paroisses pour préparer un Congrès départemental. Le Congrès qui se tiendra à La Roche, le 7 mars, sanctionnera la formation de l'Union départementale de Jeunesse catholique. Les jeunes se donneront des chefs librement choisis à l'élection.

Puis l'on songea au bulletin dont la création était décidée dès le premier jour. « Jeunesse catholique » sera le trait d'union entre les groupes.

Il s'adresse à vous les jeunes. Il est votre journal ; aimez-le, soutenez-le, rédigez-le.

Dans ces jours derniers, ses hésitations, il ne souhaite qu'une chose : vous apporter un souffle vivifiant d'enthousiasme, vous aider dans vos causeries du cercle d'études, diriger votre action, développer entre tous, les liens étroits d'une féconde camaraderie. Il doit aussi être un bon outil d'apostolat, disant à tous ce qu'est l'Association catholique de la Jeunesse française, il nous fera des amis et nous amènera des camarades.

Conformément aux traditions et à l'esprit de l'A. C. J. F., notre bulletin traitera particulièrement des questions sociales. Aussi s'adresse-t-il à tous ceux qu'intéresse l'action catholique et sociale.

Jeunes de l'A. C. J. F., jeunes qui hésitez encore à venir combattre à nos côtés, catholiques qui sentez la nécessité de notre action, venez à nous, soutenez-nous et agissons ensemble pour Dieu, pour la France, pour le peuple !

Plus que jamais l'union est nécessaire. Au milieu de l'égoïsme des uns, de l'envie des autres, seule la doctrine catholique est capable de faire sortir un peu plus de justice des transformations sociales nécessaires ; seule elle peut relever les têtes courbées sur l'outil ou la glèbe vers un peu d'azur.

Aux catholiques à comprendre ce qu'ils doivent et ce qu'ils peuvent. Les jeunes surtout peuvent être les grands ouvriers de cette France de demain.

Camarades, vous qui savez vouloir, vous qui êtes capables surtout de vous enthousiasmer parce que vous savez aimer, vous ne reculerez pas.

Serrons les rangs pour être meilleurs et plus forts. Soyons groupés et disciplinés, et nous pourrons beaucoup.

Venez tous à La Roche, le dimanche 7 mars, à notre Congrès d'organisation, présidé par Mgr Can Roche.

A nous les jeunes ! en particulier

L'Election de Paul Tapponnier

Toute l'Union départementale se réjouit particulièrement de l'élection de son ancien président qui laisse parmi les jeunes des souvenirs ineffaçables. Le Comité provisoire lui adresse au nom de tous les jeunes, ses plus cordiales félicitations.

Nous espérons que M. Paul Tapponnier n'oubliera pas tout à fait l'A. C. J. F., et nous apportera à l'occasion le concours de ses conseils et de son expérience.

Comme gage de son dévouement pour les jeunes, il nous promet d'être à La Roche le dimanche 7 mars.

Le Comité départemental provisoire.

LE COMITÉ PROVISOIRE

Il, Comité départemental provisoire, constitué petit à petit autour du chanoine Lachenal, aumônier diocésain, est définitivement composé comme suit :

Président : François de Menthon ; Vice-Présidents : Jean Caillies (pour l'arrondissement d'Annecy) ; Joseph Pinget (pour l'arrondissement de St-Julien) ; François Bergoën (pour l'arrondissement de Thonon) ; Pierre Guy (pour l'arrondissement de Bonneville) ; Secrétaire : Léon Deloche ; Trésorier : Joseph Mugnier.

En outre, leur sont adjoints, pour chaque canton où la jeunesse catholique est organisée, un Président cantonal. Parmi ceux-ci sont beaucoup d'anciens de l'A. C. J. F. qui ont accepté de reprendre du service.

Notre Congrès de La Roche-sur-Foron

LA ROCHE — DIMANCHE 7 MARS 1920
Sous la présidence de Mgr Campistron évêque d'Annecy
avec le concours de M. A. Souriac Président général de l'Association catholique de la Jeunesse française et de MM. Perrollaz et Tapponnier députés de la Haute-Savoie

8 heures. — Messe de communion pour les morts de l'A. C. J. F., dans l'église paroissiale de La Roche.

9 heures. — Réunion d'étude du Comité diocésain sous la présidence d'A. Souriac.

11 h. 1/2. — Banquet.

1 h. 1/2. — Séance solennelle. — L'A. C. J. F. en Haute-Savoie, par Léon Deloche, secrétaire du Comité diocésain.

— Election du Comité diocésain. — La piété dans le groupe de par le chanoine Lachenal, aumônier diocésain. — Echange d'idées.

— L'étude dans le groupe de J.-C., par Jean Pernet-Mugnier, président du canton de Thônes. — Echange d'idées. — L'Association catholique de la Jeunesse française, par A. Souriac, Président général de l'A. C. J. F. — Discours de M. Perrollaz, député de la Haute-Savoie.

5 h. 1/2. — Salut de clôture en l'église paroissiale de La Roche. — Remise d'insignes. — Allocution.

Programme du Congrès

Le dimanche 7 mars 1920, se tiendra à La Roche le Congrès départemental de Jeunesse catholique. Il s'agit de sanctionner la reconstitution de l'Union diocésaine de l'A. C. J. F. de Haute-Savoie.

Les programmes qui seront envoyés dans quelques jours, les avis qui paraîtront dans la Croix de la Haute-Savoie, la Revue du Diocèse, donneront les derniers détails pratiques. Lire en deuxième page les horaires des trains, les indications détaillées pour venir à La Roche de tous les points du diocèse.

Le banquet (10 à 20 francs)

Elle de midi e suivie d'une conférence de tous prendront part. Celle-ci créera la plus importante des décisions. Pour être fructueuse elle doit être conduite par le breux possible aumônier ; l'un et l'autre.

Si vous n'avez pas étudié au moins de Jeunesse catholique traité. La nous des tracts, et venez aussi : l'on connaît l'A. C. J. F. les résultats.

Tous les amis et anciens du Congrès J. F. seront les bienvenus, nous occasion nous sur leur appui précieux, à discuter.

Monseigneur présidera la séance solennelle du Congrès, apportant des si le témoignage de sa paternelle bienveillance. Toutes les décisions prises seront soumises à l'autorité diocésaine dans un esprit d'obéissance complète.

M. A. Souriac, le Président général de l'Association, le chef de la Jeunesse catholique et l'incomparable orateur des jeunes, nous apportera le salut du Comité général.

M. Tapponnier, l'ancien Président de l'union diocésaine, n'oublie pas, dans les nouvelles fonctions que les Savoyards lui ont confiées, les jeunes pour lesquels il s'est tant dévoué. Il nous promet d'être des nôtres le 7 mars.

Son collègue, M. Perrollaz, qui déclarait aux journalistes l'interrogeant sur ses opinions politiques : « Je suis catholique et c'est assez », accompagnera M. Tapponnier et prononcera le discours de clôture du Congrès.

Les programmes qui seront envoyés dans quelques jours, les avis qui paraîtront dans la Croix de la Haute-Savoie, la Revue du Diocèse, donneront les derniers détails pratiques. Lire en deuxième page les horaires des trains, les indications détaillées pour venir à La Roche de tous les points du diocèse.

Jeunesse

ABONNEMENT
UN AN : 3 francs

RÉDACTION & ADMINISTRATION :
3, Rue J.-J. Rousseau
ANNECY

Catholique

— Correspondance de l'Union Diocésaine de l'A. C. J. F. —

SOMMAIRE

1. — Tenons à l'essentiel, par M. l'abbé A. Clavel.
2. — Congrès de 1921, par François de Menthon.
3. — Congrès départemental de J. C.
4. — Conférence à Annecy.
5. — Congrès et Réunions.
6. — Nécessité de l'effort, par Pierre Guy.
7. — Nouvelles des groupes.
8. — La formation professionnelle et sociale du jeune cultivateur par le Cercle d'études.
9. — Les Comités d'Archiprêtre.
10. — Lettres à Jules, par Etsira.
11. — Les avantages économiques et sociaux de la Mutuelle-Incendie locale agricole.
12. — Derinettes de l'Oncle Claude.
13. — Tribune Syndicale.

TENONS A L'ESSENTIEL

En cette saison, les œuvres de jeunesse battent leur plein. Les longues veillées, le chômage des grands travaux à la campagne, attirent dans les salles d'œuvres les équipes alertes et joyeuses de la « Jeune France ». Musique, chants, gymnastique, saynètes, parties de cartes — sans oublier « la bonne vieille pipe », compagne désormais inséparable du Poilu, retour des tranchées... tous les genres de sports se donnent rendez-vous dans ces réunions où la chaleur communicative d'un poêle pétillant n'est pas toujours seule à mettre les cœurs et les langues à l'aise...

On parle donc...

Et, dame, on en dit de toutes les couleurs ! Et de tellement vertes, ou plutôt de tellement rouges, que le prêtre — si surtout il n'est pas de la génération de ceux qui ont fait la guerre et que plus rien n'étonne — constate avec une surprise douloureuse le changement — tel le homard sur le feu — opéré aux armées dans les « idées » de ses jeunes.

Tant de souffrances ont aigri les caractères ! Tant d'injustices se sont fait jour ! Tant de situations ont brusquement changé ! Des fortunes scandaleuses se sont si effrontément édifiées sur le malheur public ! Et puis, ce sont les durs lendemains de l'épouvantable catastrophe : les impôts nouveaux, les taxes nécessaires mais odieuses, le travail à reprendre, l'effort intense à fournir. C'est dans l'ordre économique, la stabilité des cours impossible encore ; dans l'ordre politique international, les conflits persistants ; dans l'ordre social, les excitations au désordre, à la Révolution, par les socialistes...

D'autre part, par le heurt constant des difficultés, certaines énergies s'émeuvent, des bonnes volontés se lèvent alors que tout est à faire ou à refaire.

Et c'est ainsi que sous le vent de la critique et du mécontentement qui souffle jusque dans la salle de réunions du presbytère, le prêtre semble découvrir, fermentant en chacun de ses « bons

enfants », comme un levain de bolchevisme...

Il est vrai que celui-ci, bien servi par les circonstances, ne chôme pas. Et si les sports dont nous parlions tout à l'heure peuvent être des moyens — nécessaires parfois — de grouper notre jeunesse, ils n'arment nos jeunes gens ni pour une résistance efficace, ni surtout pour une offensive conquérante.

En effet, c'est sur le terrain de la morale et des idées sociales — pour ou contre l'Evangile — que la lutte est portée, maintenant plus que jamais ; c'est donc sur ce terrain que nos jeunes gens doivent être aguerris. Ils ne résisteront à l'erreur que s'ils sont à même de lui opposer la vérité. Ils ne feront triompher la doctrine que s'ils la connaissent et voient en elle la solution à la crise sociale dont nous souffrons. Ainsi le cercle d'études apparaît, au cœur de toutes les autres œuvres, comme l'école indispensable de formation morale et intellectuelle des jeunes catholiques. En présence de l'effort immense à fournir dans tous les domaines de l'activité civique et sociale, nous avons besoin d'élites ; élites par le savoir, par l'énergie, par le dévouement.

Seul, le cercle d'études bien compris et bien suivi les préparera. Tenons-y par dessus tout.

A. Clavel,
Aumônier de l'U. D.

Congrès de 1921

Votre comité vous convie à un second congrès. Il nous a semblé en effet, qu'il fallait nous revoir pour nous rendre compte du travail accompli depuis l'année dernière, pour préciser ensemble les grandes lignes de notre organisation en adoptant des statuts définitifs.

Nous vous demandons de préparer dès aujourd'hui notre congrès. La réunion du matin sera une séance de travail, de discussions ; vous consacrez l'une de vos réunions du cercle d'étude à parler entre vous de la jeunesse catholique, des efforts à réaliser, des reproches que vous pouvez avoir à nous faire ; ainsi vous pourrez prendre part effectivement aux discussions du Congrès. Dès maintenant aussi, voyez dans chaque groupe les jeunes qui pourront venir, décidez les hésitants, car il faut que presque tous les membres de nos cercles soient à La Roche le 28 mars.

En ce congrès, nous aurons tous présents le souvenir de notre très regretté aumônier, le Chanoine Lachenal. Nous nous souviendrons de l'avoir vu l'année dernière à La Roche, si aimable pour tous, si heureux de cette belle journée qui était un peu sa chose ; nous entendrons encore sa parole chaude et prenante nous rappeler l'importance de la piété dans le groupe de jeunesse ca-

tholique. Cette année, nous commencerons notre journée de Congrès par une messe solennelle célébrée à son intention, où nous nous réunirons nombreux, par nos prières, à notre cher aumônier.

Nous espérons que Monseigneur pourra, comme l'an dernier, présider nos séances, nous apportant le plus précieux encouragement, et les meilleurs conseils.

Les liens qui nous unissent les uns aux autres sont encore trop lâches, notre organisation insuffisante. Il faut continuer ensemble sans nous lasser, la tâche commencée, en montant sans cesse vers notre idéal, ne perdant jamais de vue le but à atteindre par l'A. C. J. F., « préparer le règne de Dieu ».

Le Congrès de La Roche peut être, si nous nous y mettons tous, une étape importante de notre organisation diocésaine.

Votre comité compte sur vous.

François de Menthon,
Président de l'U. D.

Congrès départemental de J. C. LA ROCHE le lundi de Pâques 28 mars 1921

8 heures ½ : Messe solennelle pour le repos de l'âme de M. le Chanoine Lachenal, aumônier de la Jeunesse Catholique.

10 h. : Séance d'études du Conseil Départemental. 1) Notre organisation : L'organisation locale. — Les comités d'archiprêtre. — Le congrès annuel. — La vie du groupement d'archiprêtre.

L'organisation départementale. — Le conseil départemental (réunion deux fois par an). — Le Comité départemental. — Place de la J. C. au milieu des autres œuvres de jeunesse. — Projet d'Union régionale.

2) Nous devons constituer une Elite. — La piété, base de notre action : retraites fermées...

3) Notre Amitié : L'amitié au Groupe. — L'amitié dans le groupement d'archiprêtre. — L'amitié dans l'Union Départementale.

4) Notre Doctrine : Nécessité d'une unité de doctrine catholique. — Méthode du Cercle d'étude. — Services que peut rendre le Comité Départemental.

5) Notre action : L'apprentissage de l'action. — Ses domaines. Midi : Banquet.

2 heures : Réunion solennelle du Congrès : Par l'Association Catholique de la Jeunesse Française vers l'Action Religieuse, Sociale et Publique.

Prendront la parole :

1) François de Menthon : Nous voulons créer une Amitié, une Organisation, une Elite, par l'A. C. J. F.

2) M. l'abbé Clavel, aumônier de l'U. D.

3) Marcel Ritz, secrétaire de l'U. D.

4) Un membre du Comité Général de l'A. C. J. F.

Monseigneur a bien voulu nous promettre de présider, comme l'année dernière, sauf empêchement imprévu, notre Congrès de La Roche.

Nous prions Sa Grandeur de trouver ici dès ce moment, l'expression de notre gratitude pour le bienveillant attachement qu'Elle ne cesse de témoigner à la « Jeunesse Catholique ».

Les aumôniers des groupes voudront bien nous fixer dans le courant du mois, sur le nombre de congressistes qui prendront part au banquet.

Conférence à la « Maison du Peuple » d'Annecy

Le 13 mars, par Maurice GUERIN, secrétaire de la Fédération du Sud-Est des syndicats chrétiens.

Nous prions instamment les groupes des centres industriels, et même agricoles, de déléguer un de leurs membres à cette conférence qui marquera le point de départ d'une action intensive en vue de l'organisation professionnelle ouvrière et agricole.

OMISSION

Comme l'indiquait notre article « La situation de la J. C. », notre dernier numéro devait mettre sous les yeux de ses lecteurs, dans le détail, la situation des groupes. Un tableau avait été préparé. Mais, en raison de l'abondance des matières, c'est ce tableau même qui, par erreur, n'a pas été inséré. Nous le publions ci-après.

XXX

Congrès et Réunions

Le comité diocésain a présidé au cours de l'année 1920 les Congrès et Réunions suivants :

Congrès départemental

La Roche-sur-Foron... 7 mars 1920.

Congrès cantonaux

Viry 28 mars.
Boège 4 juillet
Annecy 22 août
Thônes 21 octobre

Congrès d'archiprêtres

Vaulx 26 septemb.
Cruseilles 10 octobre
Thorens 28 novemb.
Marcellaz 5 décemb.

Réunions paroissiales

Talloires 21 novemb.

RÉDACTION & ADMINISTRATION :
3, Rue J.-J. Rousseau
ANNECY

Catholique

— Correspondance de l'Union Diocésaine de l'A. C. J. F. —

François de Menthon est reçu docteur en droit

Tous les jeunes gens de l'Union Diocésaine d'A. C. J. F. sont heureux d'apprendre que leur président, François de Menthon, a passé brillamment sa thèse de doctorat en droit, avec la mention : très bien.

Ils se joignent à l'aumônier diocésain et au Comité pour adresser au jeune docteur leurs vives félicitations.

Les Retraites fermées

La première aura lieu à Annecy, les 13, 14, 15 août. A cette retraite sont invités spécialement les jeunes gens des deux paroisses d'Annecy et des environs, et de la vallée de Thônes.

Comme nous l'avons déjà annoncé, deux autres retraites auront lieu, l'une à La Roche, l'autre à Thonon, fin août, ou en septembre. Mais, il va sans dire que si la date du 15 août, en raison du « pont », convenait mieux à certains jeunes gens, ils peuvent, quelle que soit leur localité, venir à la retraite d'Annecy.

Les dates fermes des autres retraites seront indiquées par le prochain bulletin — et auparavant par la Revue du diocèse, — dès que MM. les abbés Gavad et Encrenaz les auront fixées d'accord avec les aumôniers de leur région. Il importe que ces dates nous soient connues au plus tôt pour nous permettre d'arrêter les prédicateurs.

XXX

Un appel aux étudiants en vacances

Un jeune étudiant en médecine nous a adressé ces mots : « Je m'empresse de vous écrire dès mon arrivée en vacances pour vous dire que je suis à votre entière disposition. Je suis dévoué corps et âme à la grande cause de la Jeunesse Catholique dont vous avez la charge. Une année de grande ville m'a fait toucher du doigt la nécessité des groupes de J. C.

... Je vous le répète, je désire me consacrer pour ainsi dire tout entier pendant mes vacances à cette œuvre captivante... »

En répondant à ce jeune étudiant pour lui signaler les diverses formes d'apostolat auxquelles il pourrait se livrer pendant les vacances, nous lui avons indiqué notamment les retraites fermées. Déterminer quelques jeunes d'élite à suivre une retraite, c'est faire œuvre féconde : ces jeunes retraitants agiront à leur tour sur leurs camarades : c'est l'action par les multiplications.

Et puisqu'il s'agit de dévouement, pourquoi n'adresserions-nous pas la même invitation à tous les étudiants catholiques, collégiens, séminaristes ? Les vacances sont un temps de repos sans doute ; employées, dans une certaine mesure, aux œuvres de jeunesse, elles peuvent constituer un excellent apprentissage de l'apostolat, et produire déjà un vrai bien. Retraites fermées, presse, vocations ecclésiastiques... tel est le champ

magnifique où peut s'exercer le zèle des étudiants en vacances.

XXX

Le prochain Congrès d'Arrondissement à Annecy

Comme l'année dernière, aura lieu dans le courant de l'été, à Annecy, un petit congrès d'arrondissement, qui se terminera par une visite au sanctuaire de la Visitation, à Saint François de Sales et à Sainte Jeanne de Chantal.

Le prochain numéro de ce bulletin et la Revue du diocèse en préciseront la date exacte et le programme.

A. CLAVEL.

Pour nos Amis du Chablais

Notre dévoué secrétaire départemental, Marcel Ritz est à Evian pour les mois de Juillet et août, à la Société générale. Les militants des groupes du Chablais pourront se mettre en rapport avec lui tant pour ce qui regarde la Jeunesse catholique qu'en ce qui concerne les organisations syndicales.

Appel à la Caisse

Notre trésorier, Alexandre Mugnier, est de mauvaise humeur. Tous les abonnés n'ont pas encore répondu à son appel des mois derniers.

Allons, les retardataires, ne voudrez-vous pas... « épanouir » notre brave Alexandre !...

Les Retraites fermées

Une élite, des chefs!

L'organisation d'une élite doit être le but vers lequel tendent tous nos groupes paroissiaux.

Il faut que chaque paroisse possède une pépinière de jeunes catholiques résolus, destinés à être les chefs, les entraîneurs de toute la jeunesse.

C'est autour de cette élite que va se grouper toute la jeunesse catholique savoyarde, aussi est-il nécessaire dès à présent, de trouver un moyen de dégager de la masse ces chefs capables de diriger le grand mouvement catholique qui se développe dans la Haute-Savoie.

Mais quels sont en somme, les moyens de former cette élite ? Les retraites fermées en sont le principal ; aussi faut-il prendre les mesures pour qu'un très grand nombre puissent y prendre part, il faut que chaque paroisse envoie ses représentants qui dans la prière, dans le recueillement, iront à la retraite pour se former à devenir des hommes d'action, des hommes d'initiative.

Puis, c'est autour de ces chefs, autour de nos aumôniers, autour de notre comité diocésain que la jeunesse catholique savoyarde, dans un élan d'enthousiasme, prendra part à l'irrésistible mouvement catholique qui va régénérer la France.

Tous serrons nos rangs ! Que le mot d'ordre soit : En avant ! pour Dieu, pour la France !

Edouard Pochat.

Nouvelles des Groupes

GRUPE DE MEGEVE

Megève, où il y a, cela était surtout vrai il y a quelques vingt ans, des cœurs bons, des têtes solides et une religion profonde, n'avait pas encore, avant 1921, pris part d'une façon effective, au grand mouvement entraînant la jeunesse française vers l'action réellement catholique.

Notre amour-propre était quelque peu blessé de cette grande lacune ; car, à Megève comme ailleurs, il devenait urgent de fixer dans les esprits et les cœurs de vingt ans des principes et une ligne de conduite capables d'atténuer et de détruire les désastreux effets de l'école laïque, soit dans l'ordre religieux, soit dans l'ordre social.

Aujourd'hui, le groupe de Megève est parti et Dieu veuille qu'il constitue dans l'ardente phalange des jeunes catholiques français un groupe d'attaque, une section vraiment militante en faveur du bien ! Tout d'ailleurs nous porte à l'espérer.

Constitué définitivement dans ses cadres au cours de l'assemblée extraordinaire du 23 janvier 1921, le groupe de Megève a tenu depuis, 2 réunions régulières par mois.

Le programme de chaque réunion comporte :

1° Une partie sérieuse : lecture de l'Evangile et conférence sur un sujet religieux ou instructif.

2° Une partie récréative : Jeux, chansons, causeries.

Les réunions commencent et se terminent par la prière dite par le président.

Voici les différents sujets traités dans les 9 réunions qui ont eu lieu du 10 février au 29 mai :

Création, organisation et marche de l'A. C. J. F. en France, par M. l'abbé Magnin, vicaire. — De l'existence de Dieu. Ses preuves principales, par M. l'abbé Bergier, aumônier du groupe. — Du but de l'A. C. J. F. : piété, étude, action, par M. le président. — Du rôle de l'A. C. J. F. par M. l'aumônier. — Conseils pratiques donnés aux jeunes conscrits de la classe 1921, partant pour le service militaire, par le Président. — Devoirs des membres de la J. C. envers la Presse, par le Président. — Jeanne d'Arc, par M. l'aumônier. — Du but de la vie par le Président. — Du respect humain, par M. l'aumônier.

Nombre de présence à ces réunions : 40 à 45 sur 52. Une 1re Communion générale le 8 mai en l'honneur de Sainte Jeanne d'Arc, et défilé après la grand'messe : 48 membres y ont pris part.

Une 2e communion générale le 5 juin, fête du groupe : 46 membres y ont pris part. A la grand'messe, bénédiction du drapeau.

Il a été convenu que nos réunions cessent à partir de la fête du S. Cœur jusqu'à l'automne, à cause des travaux de la campagne et du séjour forcé dans la montagne.

Que pendant ce temps, nos jeunes n'oublient pas leur groupe, qu'ils s'efforcent de l'aimer toujours davantage pour devenir par lui semblables à leurs dignes ancêtres, des cœurs bons, des

têtes solides et des hommes profondément religieux.

Le Président,
Charles Feige.

Voilà un bien beau programme ! Et quand il est décidé par des têtes de Mégevands, on peut être tranquille : il sera réalisé.

XXX

GRUPE DE SAINT JORIOZ

Nos réunions n'ont lieu en cette saison qu'une fois par mois. Nous avons en vue quelques séances de gymnastique pour cet été.

Nous aurons ici, une colonie de Scouts catholiques du diocèse d'Autun.

A la suite du départ pour la caserne de E. Ruph et de F. Mugnier-Pollet, le bureau a été reconstitué comme suit : Léon Ravoire, président ; Masset, vice-président ; Ysard, secrétaire ; Garin Emile, porte-drapeau.

Bonnes nouvelles de nos membres mobilisés. Notre ancien président Ruph écrit :

« Je pense souvent au groupe de J. C. et aux amis que j'y ai laissés. J'ai reçu « Jeunesse Catholique » et vous remercie d'avoir donné mon adresse à M. l'abbé Clavel.

Je vais au cercle, à Bron, avec mon brigadier, un séminariste, 4 ou 5 copains, 3 aspirants et plusieurs soldats du 35^e d'aviation.

Nous discutons sur divers sujets, principalement sur « le combat à livrer au socialisme. »

« Jeunesse Catholique » envoie ses meilleurs vœux de persévérance à tous nos jeunes amis mobilisés. Que tous s'efforcent, comme leur camarade Ruph, de s'unir avec d'autres camarades catholiques pour continuer à la caserne, autant que possible, leur cercle d'études. Que surtout, ils soient fidèles à leurs devoirs chrétiens. Qu'ils donnent toujours le bon exemple, simplement, mais crânement, sans respect humain. La caserne est pour les jeunes catholiques un champ d'apostolat merveilleux. Loin de se laisser entamer dans leur foi et dans leur vertu, ils doivent s'efforcer de faire du bien autour d'eux.

Bon courage à tous !

Préparation Militaire

Il appartient à nos groupes de J. C. de promouvoir partout, au moins dans les principales paroisses, la création d'une société de préparation militaire. Les jeunes de la J. C. formés au cercle d'études, plus fermes dans leur piété, plus dévoués, constitueront au sein de ces sociétés, l'élément solide de direction morale, absolument nécessaire au maintien du bon esprit.

Il importe de s'y mettre au plus tôt. La tendance générale du Parlement et du pays, est, en effet, d'arriver à réduire le plus possible la durée du service militaire sans danger pour la sécurité du pays. Or, il est à craindre que le soldat n'ait pas assez de résistance physique et morale après dix-huit mois de service militaire, et c'est pour suppléer à cette insuffisance de la durée

(Voir la suite en 4^e page).